



## Reabren los comedores escolares guatemaltecos tras el cierre de COVID-19

Por primera vez en casi cuatro años, vuelven a prepararse comidas escolares en las cocinas de las escuelas guatemaltecas tras su cierre total o parcial a causa de la pandemia de COVID-19.

Este es un hito importante para el **Programa Internacional McGovern-Dole de Alimentación para la Educación y Nutrición Infantil**, UNIDOS, del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA), dirigido por Global Communities en los departamentos de Huehuetenango y Quiché. Los padres de la comunidad escolar están apoyando una vez más este programa a nivel local, como lo han hecho en fases anteriores del programa de alimentación escolar implementado por Global Communities.

**UNIDOS** se implementa en 450 escuelas de preescolar y primaria con el sub-receptor Save the Children, en estrecha coordinación con el Ministerio de Educación de Guatemala, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación, y la comunidad escolar local. A lo largo de cinco años, el programa distribuirá 4.010 toneladas de alimentos donados por el USDA, mejorará la alfabetización de 65.344 niñas y niños en edad escolar, aumentará su uso de prácticas de salud y nutrición, mejorará la atención y la asistencia de los estudiantes a la escuela, mejorará la salud de las madres embarazadas y lactantes, y apoyará la eficacia de la asistencia alimentaria mediante la adquisición local y regional de 413 toneladas de alimentos frescos.

"Para muchos niños de Guatemala, la comida que reciben en la escuela es probablemente el único alimento que comerán en todo el día", afirma Andrea Moreno, Especialista en Género, Comunicación y Documentación de Programas de Global Communities.

Durante la pandemia, UNIDOS ajustó el suministro de comidas escolares a raciones para llevar a casa, a fin de garantizar que los niños tuvieran acceso ininterrumpido a alimentos sanos y nutritivos que favorecieran su crecimiento y desarrollo. Ahora, los padres de la comunidad preparan comidas calientes en las cocinas de las escuelas utilizando recetas diseñadas por el programa y culturalmente aceptadas que garantizan que los niños tengan dietas equilibradas y la energía que necesitan para concentrarse en sus estudios.

A finales de 2023, 17.562 alumnos recibían comidas diarias preparadas en cocinas escolares, mientras que 35.422 alumnos seguían recibiendo comidas diarias preparadas en casa y consumidas en la escuela.

Estos programas del USDA son cruciales para los niños de Guatemala, ya que uno de cada dos niños sufre desnutrición crónica. La inseguridad alimentaria y la pobreza también son más prevalentes en los departamentos rurales de Quiché y Huehuetenango, donde las mujeres, las niñas y la comunidad indígena en general se enfrentan a capas adicionales de discriminación racial estructural y marginación que les impiden alcanzar la seguridad económica, incluyendo niveles reducidos de logros educativos



y alfabetización, mayores índices de violencia y mayores brechas salariales en comparación con la población no indígena. Los avances logrados en la lucha contra la inseguridad alimentaria durante la pandemia de COVID-19 no habrían sido posibles sin el apoyo continuo del USDA, los gobiernos nacionales y locales y las comunidades escolares.

Debido al cierre de escuelas durante la pandemia, varias escuelas necesitan mantenimiento y nuevos utensilios de cocina para reanudar la preparación de comidas. En los próximos años, UNIDOS trabajará con el Ministerio de Educación de Guatemala para garantizar que todas las cocinas escolares y las instalaciones de almacenamiento estén plenamente operativas y en buenas condiciones para reanudar las actividades de alimentación escolar.

Global Communities adopta un enfoque integrado y multidisciplinario en sus programas de alimentación escolar, centrado en trabajar con las comunidades y los gobiernos locales y nacionales para reducir la inseguridad alimentaria, mejorar la calidad de la educación primaria y potenciar la nutrición. La nueva Ministra de Educación de Guatemala, Anabella Giracca, ha expresado su compromiso con estos esfuerzos, especialmente en torno a la [alfabetización bilingüe, la mejora de la infraestructura escolar, y la continuación de la preparación de alimentos en las escuelas](#) que serán de gran valor para el éxito de las actividades del programa integrado UNIDOS.

